

# HERALDO OBRERO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Toledo y su provincia, un mes. . . 0,30 ptas.  
Idem id. trimestre. . . 0,90 »  
Número suelto: 10 céntimos.

DIRECTOR

DOMINGO ALONSO JIMENO

á quien se dirigirá toda la correspondencia.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de Núñez de Arce, núm. 20, 2.  
No se devuelven los originales.

REGALO

a nuestros suscriptores

Hemos recibido de la casa Pierre Gauthier, de París, cinco bonos para otras tantas ampliaciones fotográficas, que gratuitamente hace esta casa como propaganda en obsequio de nuestros suscriptores.

Los señores suscriptores que deseen tener opción a un bono lo solicitarán de esta administración hasta el 16 de octubre próximo.

Como serán muchos los solicitantes, éstos se sortearán y los cinco que resulten agraciados, remitiéndonos una fotografía y las señas de su residencia, recibirán gratuitamente, en plazo breve, una ampliación bellamente confeccionada a gran tamaño 53 por 47 centímetros.

Sólo será de cuenta del interesado el gasto de embalaje y expedición por ferrocarril, pues dadas las dimensiones del cartón no puede remitirse por correo.

Por el Arte,  
por la Industria,  
por Toledo.

La prensa local diaria nos anuncia el llamamiento que la revista de arte *Toledo* ha hecho a todas las fuerzas vivas de la población, al objeto de organizar una Exposición provincial de artes e industrias toledanas.

Aunque no leemos la citada publicación, nos basta conocer el asunto para ofrecer nuestro modestísimo concurso a la idea, sea de quien fuere, esto importa poco.

No es el interés personal el que debe inspirar los actos que redunden en bien general, es el interés colectivo; quien fuera la persona que tuvo la feliz idea nada importa; quienes sean las personas que contribuyan a su realización importa mucho; aquélla ya gozará la satisfacción del deber cumplido, éstas deben procurar cumplir con el suyo.

Para que la idea no desmerezca, y se vea coronada por el éxito, precisa mucho tacto en la exposición y aun en el elogio, porque somos toledanos y conocemos por experiencia el flaco de nuestros convecinos. Aquí generalmente las iniciativas no se aprecian por su valor, sino por las personas que anuncian su organización.

Nosotros tenemos distinta manera de apreciar las cosas: ¿El asunto es bueno? Pues él contará con nuestra cooperación incondicional más decidida, propóngalo o inícielo quien quiera, eso es para nosotros, repetimos, cosa secundaria.

Nuestro periódico es leído en más de noventa pueblos de la provincia, y a todos ellos, lleva hoy la noticia de que para las fiestas del Corpus se celebrará en Toledo una magnífica y atrayente Exposición de Artes e Industrias para que la concurrencia de expositores sea lo importante que merece nuestra población.

Este concurso reportará ingresos morales y materiales, porque es de los asuntos que honran a los pueblos que los realizan, sin que por ello queramos demostrar que puede ser la salvación de Toledo, pues las exajeraciones hacen perder virtualidad y mérito a las cosas.

Es bueno y encaja superiormente en Toledo, mejor que en cualquiera otra población; decir artes e industrias toledanas es tanto como pronunciar las palabras atracción y éxito; es una Exposición que dará honra y provecho a los moradores de la «ciudad única».

La publicidad es el principal baluarte del triunfo, indiscutiblemente; pero sin desatender ésta, procede que se vayan dando a conocer, en avance aproximado, las principales ventajas que puede reportar la realización de la idea, de forma que hagamos salir del letargo a muchos toledanos que aun permanecen inactivos e indiferentes.

Para todo cuanto podamos ser útiles nos tiene a su disposición *Toledo* revista y Toledo población.

Para las víctimas de la huelga

Hemos recibido algunas cantidades de varias Sociedades de la provincia y de Toledo y de distintos particulares para engrosar en la suscripción a favor de las víctimas de la última revuelta, cuyo importe, una vez cerrada la suscripción, remitiremos a las Comisiones encargadas de la distribución en Madrid.

Ahora bien; recomendamos a todos las Sociedades que entre sí abran suscripciones a estos efectos entre todas las personas de buen criterio que deseen contribuir, sea cual fuere la cantidad que aporten, sin perjuicio de lo que acuerden ceder de sus cajas.

Oportunamente publicaremos las cantidades recibidas.

Somos justos.

En la Prensa de Madrid se ha publicado el siguiente telegrama:

«Toledo, 18.—En el pueblo de Azuña se verificó ayer una capea sin permiso de la autoridad, resultando herido grave Hilario Madridano, vecino de dicho pueblo. El gobernador militar ha impuesto 500 pesetas de multa al alcalde de dicho pueblo por consentir aquélla.»

Como el hecho de que el gobernador militar haya multado—cumpliendo la ley— al alcalde del mentado pueblo nos satisface, lo propagamos.

Ya ven cómo somos justos. Sólo pedimos al Sr. Sedeño, en nombre de la cultura, que no se desanime y continúe, mientras duren las actuales circunstancias, por ese camino.

Ya que los toros, fiesta cruel, no es posible que desaparezca—y a la que ningún hombre que se tenga por progresivo debía asistir—bueno es que se haga cumplir la disposición de Cierva que prohíbe las salvajes capeas.

AUN HAY LIBERALES EN ESPAÑA

Si en España quedan todavía liberales, creo que va a resultar contraproducente esa ciega campaña de reacción política y social que ahora se desenvuelve con pretexto de los sucesos de agosto. Para ser eficaz, ha pasado de la raya. ¡Qué cosas se oyen estos días! Lo más decorador es que quienes así se expresan son los mismos que en épocas de libre discusión y de plenitud jurídica querían pasar por espíritus abiertos y hombres avanzados... ¡Dios mío! ¡Lo que llevaban dentro, acaso sin saberlo!

Los miramos con estupor. Diríamos que las tumbas se abrieron y el país se va poblando de espectros de otros siglos. Lo peor es que quizás esas gentes son así, en el fondo, en las raíces íntimas y oscuras de su conciencia que no podían, sin embargo, desarrollarse, cohibidas por el ambiente de nuestro tiempo. Ha bastado un choque, una sacudida, para que earga toda la cascarilla de modernidad, y nos muestren su verdadero rostro sin el convencional colorido democrático.

Claro está, y no necesitaríamos decirlo, que no nos quejamos de que se condene el desorden y se repudien los actos ilegales. Todos los actos ilegales, por supuesto. Amamos los liberales, tanto como los conservadores, el orden y la paz. Tal vez, en principio, los amamos más aún. Porque sólo en las horas de serenidad pública pueden entablar las almas la lucha decisiva de las ideas, en la que estamos seguros de vencer.

Pero, repitámoslo una vez más, los mismos dolorosos trastornos sociales inspiran conducta opuesta al reaccionario más o menos encubierto y al hombre de corazón sinceramente liberal. En esos momentos de prueba, al primero no se le ocurre defender otra política que la de restringir la legalidad y aumentar de cualquier modo los medios coactivos del Poder. El liberal, en cambio, ve en los hechos lamentables un síntoma de males más profundos. Se esfuerza en corregir los abusos del Poder, y ensancha la legalidad constituida para abrir, en lo posible, caminos de derecho a todos los anhelos sociales.

En la reacción presente se descubre, por una parte, el intento de aprovechar la conmoción pasada para apuntalar un poco el viejo sistema de nuestra política, contra cuyas arbitrariedades y corrupciones protesta el país entero

Las derechas, por otro lado, creen llegada su hora. No han sido hábiles en esta ocasión. Eso nos salva; se han descubierto demasiado. Hubieran resultado peligrosas con un programa aparentemente amplio de reconstitución, de restauración nacional. Pero han mostrado en seguida sus intenciones partidistas. Ya echan al vuelo todas sus benditas campanas ofreciendo al país en extraño consorcio los nombres de Maura y Vázquez Mella. No es un acierto, en los actuales momentos, evocar, con este último nombre, muy respetable, el recuerdo del carlismo, ni mentar la soga de dos guerras civiles, a la que no es por falta de ganas por lo que no se le dá una tercera vuelta.

Y entre tanto, circulan las Pastorales de los obispos recomendando que se difundan contra las Sociedades obreras, a las que acusan de perseguir otros fines que los estrictamente económicos, las llamadas Sociedades obreras católicas, que aunque, en realidad, fuesen genuinamente obreras, no por ello dejarían de complicar el fin económico nada menos que con los dogmas y los Sacramentos. Pero hay, además, patronos y entidades socialmente conservadoras que dicen aceptar el principio de la asociación obrera, y oponerse sólo a tales o cuales Sindicatos y Comités de los que hoy existen. Esperemos que la lucha de clases sea



algún día superada por otra concepción más honda, más humana, de la vida social. Pero, mientras la lucha perdure, ¿qué pensar de quienes, situados en uno de los dos campos, pretenden imponer al enemigo la organización y las jefaturas?

No creemos, lealmente hablando, que hoy el Gobierno fomente ese movimiento de reacción, del que hemos señalado algunos aspectos. No le conviene; harto sabe que sería su víctima. Y hasta hemos de confesar que el Gobierno se esfuerza en mantenerse por encima del ambiente social que le rodea. La verdad que de éste ha recogido cosas como la poco feliz iniciativa de la Policía honoraria. Suponemos, por lo demás, que se determinarán de manera oficial y pública las atribuciones, deberes y responsabilidades de los nuevos policías.

Y no abusemos tampoco de cruces y honores, donativos y homenajes, plácemes y felicitaciones. Sospechamos que no siempre serán admitidos con gusto por los propios agasajados. Las empujadas entorpecidas por el cumplimiento del deber pueden repugnar a espíritus hidalgos cuando el deber cumplido ha tenido que ser ayudado, ingratamente, por el poder.

Discreción, sobre todo. No se vive sólo para el orgullo de hoy. Aún hay liberales en España. Este conato de reacción durará poco. El mundo entero va hacia la izquierda. Ya ahora, los que aquí nos llamamos avanzados, ocuparemos en cualquier otro país el centro y casi la derecha.

En la izquierda nos habrían desalojado los socialistas, que tienen cuarenta, cincuenta, setenta y ocho representantes y aún más, en los principales Parlamentos europeos; mientras en el nuestro, no enferme ni se debilite, carecen en absoluto de representación. Si quiera por patriotismo, habría que no permitir, que en el proceso de la evolución se enmarque despejada la atmósfera, los principios de los liberales, mostrados de siempre, volverán a ser esplandecidos como una constelación que señala el rumbo. Tengamos confianza en la libertad y en la interna vitalidad de España. Y sobre todo, que no se pierda la oportunidad de presentar como antagonismo el interés de España y el interés de la libertad. Porque, para muchos patriotas honrados, la manera disyuntiva entre las dos constituciones es un sacrilegio.

LUIS DE ZULUETA.

### LOS BASUREROS

Nuevamente hemos sido juzgados por el tiempo, que es el más recto juez.

Hace lo menos media docena de meses nos ocupamos en estas columnas del asunto de la limpieza, y advertíamos al Ayuntamiento de las dificultades que suponía al contratista de este servicio la inmensa de utilidades producidas por los particulares que se dedican a recoger las basuras a domicilio, cosa con la cual no contó el contratista al formular su propuesta, pero que en el mismo tiempo inevitable, puesto que nadie puede edartar sus derechos al público ni a estos modestos industriales.

Nosotros proponíamos que se reglamentase ese servicio, ideando una forma de tributo para que el Ayuntamiento, al realizar nueva subasta, no encontrase merma en sus ingresos; que es a lo que se debe limitar el Concejo; en vez de preocuparse de defender intereses particulares de un contratista, que al contratar aceptó las condiciones a riesgo y ventura.

Ahora, al hacer la reclamación el rematante, si se atiende como justa y razonada, se le podía haber ofrecido dejar a su favor el ingreso que esta nueva industria rindiere o algo previsto ya, que evitara, en un momento dado, tomar resoluciones a tortuosa y arcaicas, como ocurrió el miércoles en la sesión municipal; de un plumazo prohibió a los pequeños industriales el ejercicio de un derecho inalienable y respetable, pues eso es lo que supone el acuerdo tomado por los grandes industriales, y a la hora de practicar su labor recoger las basuras a domicilio. Antes de que las casas en donde se realiza esta operación estén abiertas, o sea a altas horas de la madrugada, esto es: obligándoles a terminar al rayar el día, que es cuando

salen las dependencias del contratista a efectuar su cometido.

Mayor absurdo y mayor abuso no puede calcularse en personas, que por razón del cargo, deben simpatizar con la sensatez y el sentido común.

Es la propensión que tienen los organismos administrativos, como otros organismos, dilucidar la vida al pequeño en provecho del poderoso.

Nosotros avisamos a tiempo, más que por dar soluciones, por prevenir de lo que más tarde tenía que surgir; pero lo dijo HERALDO OBRERO, y tomar en consideración lo apuntado por nosotros era rebajarse; fué preferible hacer el ridículo y atropellar a unos pobres que no tienen más fuerza que las que los produce el aprovechamiento de detritus y desperdicios.

Eso fué el acuerdo del miércoles: un detritus más que tendrán que recoger esos modestos vecinos de Toledo, que al fin y al cabo, contribuían gratuitamente al aseo de las casas con material más decoroso e higiénico que el del contratista.

Ahora, el vecindario tendrá que abandonar el lecho a las dos de la madrugada para entregar las basuras, o volverán a verse los montones de inmundicia por las calles los días enteros, como ocurría antes.

Eso es muy edificante y muy municipal.

### EVOCACION

## JOAQUIN DICENTA

Maestro: Tu nombre, esculpido en el alizar de mis ideas, es, en estos momentos de cobardías humanas, en estas horas de transacciones sociales, en esta época de miserias nacionales, un símbolo iluminador de todas las universales ideologías que reinan y encauzan leyes y problemas de Humanidad...

Hermanos: Cuando el chirriar de los cerros de más de una fortaleza llega a mis oídos, pienso en tus ideas blancas y arañadas como palomas; repudio de los convencionalismos decrepitos y fúestos de estos tiempos tan parecidos al medievalismo indigno.

Si paseo por las avenidas de Barcelona y encuentro obreros y obreras que van o vienen de las fabricas, recuerdo tus sanas palabras de reivindicación, y esfuerzo mi inteligencia en desarrollar rápidamente, radicalmente, tus doctrinas rojas y demagógicas.

Si voy por el campo y veo el colorado herpético a que les obliga a los esclavos, pienso en ti, como en un dios que prodiga la espiritualidad de las grandes evocaciones y de los firmes progresos.

Joaquín Dicenta... Hombre honrado que fuistes en esta España deshonrada por algunos de sus hombres...

¡Espíritu rebelde, espíritu de la verdad y de la justicia!...

¡Reintégate a esta España adaptada y oprimida, y haz su salvación!...

BONIFACIO GARCÍA DE MENÉNDEZ.

(De El Eco Toledano).

## EN DOSBARRIOS

Hemos recibido un programa de los festejos que empiezan hoy en Dosbarrios, con motivo de las tradicionales fiestas que anualmente organiza el Ayuntamiento, para solaz y esparcimiento de su culto vecindario.

Y decimos culto, porque notamos en el programa una falta que puede servir de lección a muchas poblaciones que se las echaban de regeneradoras y culturales.

Durante los días 22, 23 y 24, en que el pueblo ha de solazarse, no presenciará el acto de salvajismo tan vulgarista nacional: NO HABRÁ TORO. Si se trata de un acto de salvajismo, por un momento, por un momento, al Ayuntamiento y a cuantos organizadores hayan contribuido a desvirtuar esta fiesta nacional que sólo sirve para deshonrar a la nación.

Ho aquí el programa que nos reiteramos: Día 22.—Las consabidas fiestas religiosas para los creyentes, cucanas, globos grotescos, fuegos de artificio, iluminación, bailes públicos y cinematógrafo público.

Día 23.—Salvas y dianas, más fiestas católicas, cucanas, morteros con sorpresas, etc. Iluminación en las Casas Consistoriales y FUNCIONES TEATRALES por artistas de Madrid.

Día 24.—Salvas, diana, carreras en sacos, un traslado de venerada imagen, iluminaciones, más habilitaciones luminosas por afamado pirotécnico y FUNCIONES CULTURALES.

Así se procede señores pueblerinos, para que aprendan los señores ilustrados de las grandes y medianas urbes europeizadas.

Contra barbarie cultural. Así se hace honor a la patria.

## Detenidos en libertad.

Han sido puestos en libertad los nueve compañeros que forman la Directiva de la Sociedad Obrera de Conzuegra y el compañero Tío, que como saben nuestros lectores, tenía señalada temporalmente su residencia en este pueblo y también fué detenido.

También se ha decretado la exarcolación en Madrid de María Bravo, Francisco Baguna, Arquistain y «Corpus Barga».

En Zaragoza, el concejal republicano Sr. Ager, los obreros Feliciano Cortazar y Ceclilio Orgán, el conocido republicano José Maufre, el ferroviario Ramón Gascón, su esposa e hija y otro más.

En Valladolid, varios ferroviarios y el concejal radical José Garrote.

En Salamanca fueron libertados varios detenidos, cuyos nombres ignoramos.

En Santander, los socialistas Antonio Vayas y Antonio Ramos, el periodista Honorato Montero y dieciséis más que se ignoran los nombres.

En Barcelona, el delegado de policía señor Martorell y veinte más.

En Villaverdugo, Ramón Rubio, publicista.

En Bilbao, los concejales socialistas Merodio y Carrero, el ex concejal Sr. Cerezo y otras varias personas.

En Vitoria, Manuel Martínez y Cayo García.

## Macabro hallazgo.

Copiamos del Diario de Cádiz:

«Sobre la cúpula del altar mayor de la parroquia castrense,

»Con motivo de las obras que se están verificando en la iglesia parroquial castrense, los albañiles que trabajaban ayer tarde en la bóveda que está sobre la cúpula del altar mayor, encontraron los envoltorios, que descubrieron, observando, con la natural impresión, que contenían los cadáveres momificados de dos niños sin distinguirse su sexo, y a falta de la cabeza.

»Dieron cuenta inmediatamente al maestro de las obras, Sr. Román, y en el acto éste comunicó el macabro hallazgo al excelentísimo señor general gobernador militar de la plaza.

»Esta autoridad, dispuso que el señor juez instructor de la causa, comandante de infantería, D. Francisco Puig, se constituyera en el sitio referido, como lo efectuó, para practicar las diligencias propias del caso.

»Unos de los cadáveres parecía haber tenido ocho o diez meses de edad; los muslos, los pies y las uñas se distinguían perfectamente; debió ser una criaturita robusta.

»Acompañando al Juzgado intervinieron los médicos militares D. Manuel Meléndez Castañeda y D. Manuel Suca.

»La autopsia se verificó esta mañana por los referidos señores médicos, al objeto de remitir al Instituto de Higiene militar, de Madrid, trozos, según tenemos entendido, del cordón umbilical.

»Esta tarde, a las cuatro, en el mismo sitio, se han encontrado otros dos cadáveres, asimismo momificados y cubiertos con paños de muselín, como los hallados ayer.

»Los señores cura párroco castrense, doctor D. Manuel P. Peña y director del hospital militar D. Francisco Albaladejo y señores médicos del establecimiento, a quien esta tarde interesó nos noticias para agregar a las nuestras, recogidas en la cilla, se mostraron reservadosísimos.

»Los hallazgos macabros de que damos noticia ha sido hoy la nota local.»



**DOS PETICIONES**

La primera que formulamos es que se prohíba el abuso, el verdadero atropello que se comete con los viajeros al apearse de los coches del servicio público, por una turba de chiquillos, más o menos precoces, que se pelean las maletas o se las arrancan de las manos al propio dueño de ellas; es un verdadero escándalo; al menos, donde a diario y a todas horas lo presenciáramos, es al pie de nuestra redacción, donde tienen su llegada y su partida la mayoría de las diligencias y automóviles del servicio público.

Ya que hoy por hoy no se puede proceder a recoger, en establecimientos a los vagabundos, al menos enseñarles a que respeten al prójimo y que guarden la consideración necesaria con el forastero. Que esperen a prudencial distancia del coche el momento de ser requeridos para prestar sus servicios.

Otra de nuestras propuestas es que el concejal señor Mora, amplíe su moción sobre alumbrado público, anunciada el jueves último en la sesión municipal.

En las inmediaciones de las centrales de coches a Bargas, Los Navalmorales, Torrijos, Gálvez y otras, que todas ellas radican en la plaza que forma la terminación de las calles de Carretas, Núñez de Arce y Venancio González, es tal la afluencia de vehículos que concurren a la carga y descarga de viajeros, que en algunos momentos ocasiona gran confusión.

Días pasados tuvimos ocasión de ver reunidos en esta calle o plaza tres grandes automóviles, dos coches que llegaban de Bargas y otros dos que partían con el mismo destino; unos tomando viajeros y equipajes, y otros, dejándolos al mismo tiempo que funcionaba la turba de chiquillos (y no chi quillos) con sus empujones, frases groseras y acometidas, lo mismo a las señoras que a los caballeros.

Tal laberinto se realizaba en tinieblas, pues este sitio, donde viene a parar un grandísimo contingente de forasteros, carece en absoluto de alumbrado capaz para los menesteres que se utiliza, y ello puede dar lugar a que ocurran desgracias personales.

A nuestro entender se impone la instalación de un foco que dé luz a toda la explanada, siquiera sea únicamente en las primeras horas de la noche, mientras estos servicios públicos se realizan.

Veán los señores concejales, personalmente, la deficiencia y se convencerán que es una necesidad de las que no esperan dilación; y, sobre todo, el Sr. Mora, a quien brindamos la ocasión de tener una moción anunciada a estos efectos, para que glose esta petición que realmente no es nuestra: es del público.

**LO QUE SE EXPORTA**

Según *El Correo Catalán*, en los siete primeros meses del año actual, han salido de España 8.736 kilos de aves de corral, 20.097 kilos de carnes frescas, 5.934 kilos de carnes ahumadas, 29.914.392 kilos de arroz, 2.736.000 kilos de garbanzos, 2.440.936 kilos de judías secas, tres millones de kilogramos de maíz, 82 millones de kilos de cebollas, 16 millones de kilos de patatas, 82 millones de kilos de pimientos, 73.679.368 kilos de aceite, más de tres millones de pastas para sopa, nueve millones de kilos de conservas de hortalizas y 200.000 kilos de embutido.

En esta relación, y al citar las carnes, no están incluidas, naturalmente, las reses en vivo.

En España se encarece todo; el jornal de los obreros es el mismo que antes de la guerra; los gobernantes conducen al país a la ruina; los clericales compran las conciencias;

los logreros se enriquecen y, en cambio, se exporta lo que es necesario para el consumo nacional.

Los ricachos prefieren vender al extranjero barato; en España venden a precios fabulosos.

¡Bonito negocio hacen!  
Y luego dirán ustedes...

**SANGRIAS SUELTAS**

*El Pueblo* se vuelve irónico contra *El Eco*, porque éste ha puesto en parangón las frases de Jesucristo agonizante en la cruz, pidiendo perdón para sus verdugos y la manera de proceder de sus ministros pidiendo venganzas contra los que cometen el delito de pensar de distinto modo que ellos y en coincidencia con las palabras que se atribuyen a Jesucristo.

Y no crean ustedes que le combate sus asertos razonadamente, no; se vale del estribillo rutinario de *lo del lenguaje* de más bajo nivel y otras zarandajas independientes al fondo del asunto.

Es curioso e irritante que *El Pueblo* reproche a *El Eco* por su lenguaje, cuando no hay quien le lea a él sin el inmediato uso del agua Carabañas...

Han sido sorprendidos en el Casino ocho jugadores a los prohibidos, ocupándoles la autoridad la baraja y 8,25 pesetas.

Esta noticia no se refiere a Mora ni a Toledo; el sucedido fué en Villacañas, señores.

Los mozos de Yepes hicieron piedras contra la fuerza armada, porque ésta impidió que hicieran palos contra los novillos que habían de lidiarse al día siguiente.

En Hazaña un cornúpeto alcanzó a un imprevisto diestro y le dió una tremenda cornada en el vientre poniendo en gran peligro su vida.

Decididamente, España tiende a la regeneración. Hay que enjugar de algún modo la situación angustiosa porque atraviesa el país.

La sesión municipal del miércoles resultó muy amena por los incidentes a que dió lugar.

Hubo pasajes verdaderamente pintorescos y originales; pero el fondo de la cuestión fué sencillamente *el más eres tú*.

—Su señoría—decía uno de los oradores—lo hizo muy mal.

—Y su señoría—agregaba el de enfrente—lo hizo peor, porque antepuso el particular provecho a los comunes intereses.

Y mientras tanto el público se reía por no indignarse.

\*\*\*

En el vecino pueblo de Magán se ha privado de los servicios de la beneficencia a ancianos pobres inútiles para el trabajo y familias que están en la miseria, y se ha concedido este beneficio a personas relativamente pudientes, algunas de ellas hasta pagan contribución.

En vista de esta iniquidad algunos obreros han hablado con personajes municipales y uno de éstos ha dicho:

—Es que esos a quienes se ha quitado la beneficencia votaron en las últimas elecciones por el recordado de Ledesma y en contra de los del Ayuntamiento, y si estos actos de rebeldía se dejaran sin castigo, en las próximas no teníamos un voto. (Así, textual).

¿Qué les parece esto a las personas honradas? ¿Son necesarias las propagandas socialistas para hacer a los ciudadanos rebeldes? ¿Quién será responsable de lo que pueda ocurrir en este pueblo?

\*\*\*

Sobre un obrero de Garindote se desplomó una pared y le fracturó la espina dorsal y el fémur, o sea una cadera; después de cinco meses de dolorosísima situación ha quedado incapacitado para toda clase de trabajos; tiene veinte años.

La ley de Accidentes del trabajo le da al desgraciado obrero derecho a percibir por cuenta del patrono medio día de jornal mientras dure la curación; dos años de jornal por

la incapacidad total y un año más por no estar prevista, con los artefactos oportunos, la seguridad del obrero al ejecutar la obra.

Pues bien; el patrono se jacta de tener influencias y dice que con él no rige la ley, pues tiene a su disposición a Taramona y no conseguirá ni un ápice en sus derechos.

Ya saben nuestros camaradas y la opinión sensata: las leyes en España se legislan para quienes no tengan influencias cerca de Taramona u otros señores análogos.

De estas cosas no se hacen eco los periódicos clericales. Necesitan el espacio para relatar lo de los colchones... que es lo que interesa.

Hemos de advertir, para evitar torcidas interpretaciones, que ignoramos los motivos que el ex médico de la Mutualidad, D. Roberto Sánchez, haya tenido para abandonararnos.

Las conjeturas hechas en nuestro número anterior sobre este asunto, sólo respondían a una suposición nuestra, pues no solamente desconocíamos el motivo de su decisión, sino la decisión misma.

De no haber publicado la vacante el periódico adversario de la Casa del Pueblo, no nos hubiéramos enterado.

En la última sesión, después de tanto discutir, se acordó proceder a la recaudación del impuesto sobre el alcohol y bebidas espirituosas, en la forma que se estaba llevando a cabo.

Para ese par de alforjas no necesitaba veinte horas de sesión.

Comentando este nuevo *sauculinas*, decía un industrial en el vestíbulo del Municipio:

—Esto es imposible, no se puede vivir; impuestos, contribuciones, patentes, recargos... ¡Y aún querían sacarnos por otro lado cien pesetas mensuales!

Pusimos en juego toda nuestra habilidad por ver si nos enterábamos del origen de aquella lamentación, dicha con marcada suspicacia, pero sólo recogimos frases sueltas de las que no pudimos coordinar nada en concreto.

Habían ya claro quienes tenían quejas o denuncias que hacer, que aquí están nuestras columnas dispuestas para recogerlas, pero con valentía y claridad; nosotros tenemos también deseos de aclarar ciertos misterios y confidencias, pero hay que hablar con datos y con justicia.

*Este periódico se vende a diez céntimos en la Administración, Núñez de Arce, 20 y en la imprenta de D. Matías Ramírez, Tendillas, 8.*

**Correspondencia particular**

*El Gardo (Caceres).*—Recibi sellos que me indica. Restáis el tercer trimestre de las dos suscripciones, o sea 1,80 pesetas.

*Buenas Bodas.*—Los meses de suscripción a liquidar, son: mayo, junio, julio, agosto y septiembre; dos suscripciones: total, 9 pesetas.

*Valdeperleja.*—No ha recibido tus cartas.

*Madridés.*—No ha recibido la carta que me anunciáis.

*A todas las Secciones.*—No ha recibido la correspondencia que todo me hacéis mención.

**SE VENDE**

una máquina de vapor vertical de fuerza de cinco caballos con condensador sistema Alexandre hermanos, de Barcelona; está en perfecto estado.

Un fuelle inglés para fragua, también casi nuevo y una máquina de voltear arbol de rueda en buen estado.

Pueden dirigirse a la Administración de este periódico, donde podrán indicar el paradero.

**ALMONEDA**

se hace en la calle de las Tendillas, 17, 2.º--Toledo.



# Casas de AYUSO, TRINIDAD, 4 Y CUATRO CALLES, 11

Casas especiales en quesos, natas y mantecas  
 CAFE de tueste natural, tostados diariamente

PRECIOS: Puerto Rico, kilo, 5 pesetas; Caracollo, kilo, 5,50, Moka, kilo, 6 pesetas

## T O S

desaparece radicalmente con las

### Pildoras anticatarrales PITA

CAJA: UNA PESETA.

Calle de la Magdalena, 7.—Farmacia del autor

TOLEDO

## «LA IRROMPIBLE»

Pisos de goma garantizados 7 pta.

SOLAREJO, 4

Casa de ARAQUE se admiten encargos

## Heraldo Obrero

Regala á los suscriptores CINCO VALES para otras tantas ampliaciones á gran tamaño que la Casa GAUCER, de París, le ha remitido á este efecto.

## FERRETERÍA Y QUINCALLA

DE

### CIRILO ORMACHEA

Gran surtido en batería de cocina, estufas, corrajería y clavazón.

Garcilaso de la Vega 16, Teléfono, 121

## Heraldo Obrero

es el único periódico defensor de las clases populares e la provincia de Toledo.

Gran surtido en alpargatas de todas clases y en calzado económico.

### Viuda de Teodoro Díaz

Calle Venancio González 7 y 11

## NICOLÁS PEÑALVER ROLDAN

PRÁCTICANTE DEL HOSPITAL PROVINCIAL  
 24 AÑOS DE PRÁCTICA PROFESIONAL

Gigantones, 5, principal

donde prestaré los servicios que no sean á do miclio, to los los días de 1 a 4 de la tarde

## DROGUERÍA Y PERFUMERÍA

### CONSTANTINO HERRERA

(Sucesor de García Prutos)

COMERCIO, 32

TOLEDO

## IMPRENTA

DE

### MATIAS RAMIREZ

TENDILLAS, 8.-TOLEDO

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y economía.

## ULTIMA NOVEDAD EN ALPARGATAS DE TODAS CLASES

Especialidad y extraordinario surtido en

### Andalias de goma.

Eleuterio Harpáez

COMERCIO 61 - TOLEDO

## SOLDADURA AUTOGENA

OLIVERIO RICO.—Calle del Angel, 12.—Toledo.

COMPRAVENTA DE HIERROS Y METALES  
 SE PAGA A ELEVADOS PRECIOS

Se construyen balcones, rejas y depósitos; reparacion de toda clase de maquinarias por procedimiento autógeno.

## CUBIERTAS Y CAMARAS VIEJAS DE AUTOMOVIL

Se compra en Navahermosa. Dirigirse á Dionisio López, calle del Correo, (Taller de gomas.)

Siendo de buena clase se pagan á altos precios.